

La vie dans les tranchées

Quand la Première Guerre mondiale cesse d'être une guerre de mouvement pour devenir une guerre de position, les soldats se protègent des attaques ennemies en creusant des tranchées. Les conditions de vie y sont terriblement dures et le danger est permanent.

1) La tranchée

La violence des combats et l'attaque de nouvelles armes (armes chimiques, lance-flamme) obligent les soldats à se protéger. Ils s'enterrent dans les tranchées qui résistent mal aux tirs d'obus. Lorsqu'il pleut, elles se remplissent de boue, rendant les déplacements difficiles. Les tranchées ennemies sont séparées par le *no man's land* où se déroulent les combats d'une grande violence.

En 1915, le « bleu horizon » est choisi pour l'uniforme des soldats français. Le pantalon rouge transformait les soldats en véritables cibles pour l'ennemi. Le képi est remplacé par un casque qui protège des tirs.



2) Les conditions de vie des soldats

Les soldats français sont appelés les « poilus ». Le manque d'eau et la saleté provoquent des maladies. Les rats transmettent des puces. La nourriture est insuffisante et le ravitaillement difficile.

Pour surmonter les difficultés de la vie quotidienne, une grande solidarité se développe entre soldats. Ils trouvent aussi du réconfort dans les chansons, les lettres ou les colis des familles qu'ils partagent entre eux.

Une chanson très connue des Poilus :

<https://www.youtube.com/watch?v=BXnmRSb39ks>